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“aÑo del 66 aniverSario de la revoluciÓn”

En la confianza 
está el peligro

la violación de normas exigidas para el control 
interno permitió el desvío de cifras millonarias de 
las cuentas bancarias de la empresa de campismo 
popular Sancti Spíritus
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En un escenario caracterizado por las 
restricciones de recursos, varias institu-
ciones de sectores como Educación, Salud 
Pública, Turismo, Servicios Comunales, 
Comercio y Gastronomía se benefician en 
la actualidad con acciones inversionistas, 
de rehabilitación y mantenimiento, indis-
tintamente, en la antesala del festejo el 
venidero 4 de junio del aniversario 510 de 
la fundación de la villa de Sancti Spíritus.

Jaile Rabelo Orellana, intendente del Go-
bierno en el municipio cabecera, destacó las 
labores emprendidas en la escuela primaria 
Julio Antonio Mella —uno de los centros edu-
cativos de esta enseñanza más importantes 
de la provincia—, beneficiada con sustitución 
de parte de la carpintería, mejoramiento de 
la red hidrosanitaria, resane de paredes y 
pintura, sin obviar otros trabajos, hoy en 
diferentes fases de ejecución.

La rama de Salud Pública impulsa la 
reparación de consultorios del médico y la 
enfermera de la familia; la rehabilitación 
capital y la ampliación de la Unidad de 
Cuidados Intensivos, del Hospital Pediátrico 
José Martí Pérez, así como el mantenimiento 
de otras unidades asistenciales, ejemplificó 
Rabelo Orellana.

El intendente del municipio de Sancti 
Spíritus resaltó las acciones previstas por la 
Sucursal  Extrahotelera Palmares, incluidas la 
ampliación de La Taberna, ubicada próxima 
al río Yayabo, y la remodelación del centro 
gastronómico El Liana y el antiguo paladar 

19; estos últimos localizados en las inmedia-
ciones del parque Serafín Sánchez.

La celebración del cumpleaños de la villa 
llega a los hoteles Plaza, Rijo y Don Florencio, 
donde se recuperan habitaciones que hoy no 
prestan servicio, para incrementar la dispo-
nibilidad de capacidades de alojamiento y, 
a la postre, elevar la captación de ingresos.

Rabelo Orellana hizo hincapié en los 
quehaceres constructivos que se acometen 
en el hotel Zaza, sometido a una inversión 
gradual, dirigida a rejuvenecer la instala-

ción turística, cuyo deterioro acumulado 
busca revertirse, a tenor de la entrada de 
recursos.

El remozamiento del puente sobre el río 
Yayabo —una de las joyas arquitectónicas 
de la ciudad—, que comprende el resane 
de la estructura y el mejoramiento del 
alumbrado; y las labores en un futuro centro 
de convenciones, adscripto a la Oficina del 
Conservador, concebido en los altos de la 
Plaza de Mercado, constituyen prioridades 
con miras a festejar el nuevo aniversario de 

la villa, manifestó el intendente espirituano.
A la lista se adicionan la rehabilitación 

del Café Central y de aleros de viviendas, 
el mantenimiento de bodegas —algunas ya 
concluidas—, la reparación de la unidad El 
Nery y el proyecto de desarrollo local Rena-
cer, localizado en una céntrica esquina del 
bulevar.

La División Territorial de la Empresa de 
Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa) en 
Sancti Spíritus ha trabajado en el proyecto 
de edificación de un pequeño Centro de Con-
venciones para la Ciencia, la Innovación y la 
Tecnología en el espacio del paso peatonal 
subterráneo —existente frente a la sede de 
la entidad—, donde se prevé un pequeño 
museo de Telecomunicaciones para rescatar 
la memoria histórica de la empresa, entre 
otras funciones, declaró a Escambray tiempo 
atrás la dirección general de Etecsa en la 
provincia.

El mejoramiento de la imagen de espa-
cios públicos y la pintura de fachadas, parte 
de esta a la cuenta del presupuesto de la 
Dirección Municipal de la Vivienda, devienen 
empeños de cara a la celebración de junio 
venidero.

Rabelo Orellana expuso, finalmente, que 
fuerzas de las empresas estatales socialis-
tas y de las unidades presupuestadas, así 
como nuevos actores económicos acometen 
este movimiento constructivo y de rehabi-
litación, que no finalizará el 4 de junio por 
dos motivos básicos: la envergadura de las 
acciones y el respeto a la calidad ejecutiva, 
afectada en otras ocasiones por la premura 
en las terminaciones. 

Obras de aniversario
de cara a la fundación del cumpleaños 510 de la villa de Sancti Spíritus, entidades e instituciones de varios sectores reciben 
beneficios constructivos 

las autoridades locales insisten en velar por la calidad de las labores. /Foto: Garal

Foto: Vicente Brito
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Pago de tributos: campanas 
contra remolones y evasores

Para muchos contribuyentes, 
cada año, la obligación de pagar 
los tributos constituye un fardo 
pesado y no pocos remolonean 
lo indecible para concretar 
sus obligaciones fiscales. Una 
palpable evidencia de ello se 
presenta ahora mismo, cuando 
apenas restan unos días para 
que concluya la Campaña de 
Declaración Jurada en lo tocante 
a los ingresos personales.

Según la valoración ofrecida 
por especialistas de la Oficina de la 
Administración Tributaria en Sancti 
Spíritus, este proceso —que invo-
lucra a los Trabajadores por Cuen-
ta Propia, los artistas, comunica-
dores sociales y otras personas 
naturales— avanza lentamente, 
pues no han cumplido sus obliga-
ciones ni el 50 por ciento de los 
contribuyentes potenciales de ese 
segmento. 

Los municipios de Yaguajay, 
Taguasco y Sancti Spíritus apa-
recen como los más atrasados 
y, en general en la provincia, de 
cerca de 17 700 personas a 
presentarse solo han declarado 
unas 8 000, cuando el plazo 
vence el ya nada lejano 30 de 
abril, fecha a partir de la cual los 
incumplidores podrían ser multa-
dos por morosidad. 

Entre tanto, en el sector agro-
pecuario, cuyos términos igual-
mente se extienden hasta fines 
del cuarto mes del año, solo algo 
más del 45 por ciento de los 
más de 12 600 contribuyentes 
potenciales han declarado. 

La Campaña de Declaración 
Jurada, donde se concentra bue-
na parte de las responsabilida-
des tributarias en el país, inició 
en enero y al cierre de marzo ya 
concluyó en lo tocante al impues-
to sobre utilidades, que implica a 
las personas jurídicas, es decir, 
a las empresas estatales y a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas (mipymes).   

Los pagos anuales totales 
de este sector representan los 
mayores montos para las arcas 
estatales: por ejemplo, el pasado 
año aquí se recaudaron 4 672 
millones de pesos en total y más 
del 83 por ciento corrió a su 
cuenta.

Afortunadamente, las per-
sonas jurídicas suelen respetar 
más estos compromisos y la 
inmensa mayoría de los 792 
contribuyentes de este segmen-
to saldó sus pagos en tiempo. 
Mantuvieron igual disposición 
todos los socios de las mipymes, 
quienes ya liquidaron el impuesto 
sobre los dividendos obtenidos.

También se encuentra en 
Campaña el transporte terrestre, 
más popularmente conocido 
como pago de la chapa, que aún 
se está a tiempo de cumplir con 
esta responsabilidad, pues su 
plazo se extiende hasta el 30 de 
septiembre.  

Por otra parte, llama la 
atención que muchos tributantes 
desaprovecharon la oportuni-
dad de la bonificación del 5 por 
ciento, ya que apenas un puñado 
liquidó sus cuentas antes del 28 
de febrero, fecha límite para ese 
estímulo fiscal.

Y ese hecho resulta contra-
producente, no solo por el ahorro 
que esta posibilidad implica para 
los contribuyentes, sino porque 
durante los últimos tiempos 
se ha ampliado el alcance de 
la transformación digital a los 
principales procesos fiscales, 
con la posibilidad de emplear 

para el pago los canales elec-
trónicos —que permiten obtener 
otro descuento—, el uso de las 
firmas digitales —ya obligatorias 
para todas las personas jurídi-
cas— y diversas opciones para 
mantenerse informado e interac-
tuar, como el correo Consultas y 
un Portal Tributario. 

Una arista no menos intere-
sante resultan las penalizacio-
nes: durante el 2023 los contro-
les fiscales incluyeron más de 
400 acciones de esta naturaleza, 
las cuales confirmaron que todos 
los contribuyentes inspecciona-
dos resultaron subdeclarantes 
y se determinaron más de 30 
millones de pesos por ese con-
cepto. 

En el 2024 estas pesquisas 
ya sobrepasan las 90, con idénti-
ca tendencia, es decir, que todos 
se han quedado por debajo a la 
hora de saldar sus obligaciones 
tributarias y suman más de 8.5 
millones de pesos dejados de en-

tregar al presupuesto del Estado.
Ante las conductas evasivas, 

la ONAT determina el monto de 
la deuda y si el violador del fisco 
la asume cierran el proceso, 
pero de lo contrario los deudores 
deberán concurrir a los Tribu-
nales; ahora se investigan casi 
una decena de casos y una cifra 
incluso superior pudieran sumar-
se a estos procesos legales por 
impagos.  

En tanto, otras más de 200 
personas se mantienen con 
regulaciones migratorias por 
no asumir sus deudas con el 
presupuesto; y en algunos casos 
se ha propuesto el cierre de es-
tablecimientos por indisciplinas 
tributarias. 

El dinero procedente del pago 
de los tributos resulta la principal 
fuente de ingresos para las arcas 
del Estado, con el propósito de 
garantizar el desarrollo de progra-
mas sociales y obras vitales para 
el país, a la vez que coadyuva 

a disminuir el déficit fiscal y a 
mejorar los equilibrios macroeco-
nómicos.

En otras palabras, el dine-
ro recaudado se destinará al 
beneficio público, principalmente 
para asegurar programas asocia-
dos a Salud Pública, Educación, 
Asistencia y Seguridad Social, 
Cultura, Ciencia y Deporte; sin 
dejar de mencionar prioridades 
específicas como la atención a 
la niñez y la juventud, la dinámi-
ca demográfica, situaciones de 
vulnerabilidad y la protección a 
las madres de hijos con discapa-
cidad severa, entre otras.

No en balde el país insiste 
en la urgencia de minimizar las 
brechas de elusión y las conduc-
tas evasoras porque el pago de 
los impuestos constituye una 
obligación y una responsabilidad 
individual de los contribuyentes, 
pero también resulta una forma 
de expresar sus valores y un 
sincero compromiso social. 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

¿EN PELIGRO LA MEMORIA
 HISTÓRICA DE TRINIDAD?

Maureen: Gracias por el artículo. Como 
cada año, se hace un reportaje sobre el 
Archivo Municipal de Trinidad y siempre se 
habla de lo valioso que es nuestro patrimo-
nio y que hay que protegerlo. Todos los años 
su director clama con urgencia mejorar la 
infraestructura, disponer de mobiliario nue-
vo y contar con los medios para digitalizar 
los fondos, escáner, cámaras fotográficas, 
computadoras y discos duros para el al-
macenamiento y no pasa nada. Se siguen 
deteriorando los documentos poco a poco.

DE PRECIOS, MULTAS 
Y LA LEY DE LA SELVA

Alberto R: Buen artículo, como siempre. 

Pero, ¿y los resultados qué? A todo esto aquí 
expresado, súmenle que las mipymes que 
expenden alimentos, aparte de sus precios 
excesivos, ninguna te deja pagar por QR, 
siempre tienen un pero, por otra parte han 
dejado por toda la ciudad una especie de 
vendedor improvisado que tampoco te acepta 
el QR (claro, no les conviene que les contro-
len el fisco), y realmente eso no responde 
a lo estipulado y orientado por la dirección 
del país en cuanto a la bancarización. (…) 
Con respecto a los inspectores, es un tema 
aparte, la verdad que apenas confío en ellos, 
solo un ejemplo, no hace muchos días estaba 
en la cola del pan y galletas de una mipyme 
y aparecieron tres inspectores, no sé lo que 
hicieron dentro del local, lo que sí sé es que 
salieron del establecimiento con dos panes 
cuadrados el señor y un pan cuadrado una 
de las inspectoras, y la verdad que, aunque 

lo pagaran olvidando que había una cola, 
realmente deja mucho que desear su actitud.

¿QUÉ LES PASA A LOS GALLOS?

Omar Álvarez: Hay un refrán que dice 
que cuando el equipo pierde es culpa del 
mánager y cuando gana es un mérito de los 
jugadores, pero, sinceramente, al margen de 
la sustentación que pueda tener este refrán, 
yo soy de la opinión de que una buena dosis 
de responsabilidad de los problemas que 
está confrontando este equipo, expresados 
en su bajo rendimiento en el bateo, en la de-
fensa y la falta de una estrategia adecuada 
en cada uno de los momentos por los que 
transitan los juegos, es inexorablemente del 
mánager y, en general, del equipo de direc-
ción y es algo que, sin dármela de sabio en 
esta materia, yo pronostiqué desde antes 
de comenzar la temporada y la vida me está 

concediendo la razón. 
No conozco las interioridades del equipo 

con respecto a los entrenamientos, técnicas 
de bateo que están utilizando en el entrena-
miento y lo mismo con respecto a la defen-
sa, pero es evidente que el equipo transita 
por un pésimo momento y, lastimosamente, 
no albergo ninguna esperanza de que se 
pueda recuperar, por lo que sus resultados 
van en camino a discutir el último lugar de 
la clasificación, algo que no sucedía desde 
hace ya varios años.

Maylín: Se está hablando de un equipo. 
Entonces la causa del problema es colectiva. 
Es cierto que el mánager puede llevar la 
mayor parte, pero si el cambio de actitud 
y la respuesta no es de todos, entonces 
no podrán esperarse los mejores resulta-
dos. Gallos, ya es tiempo de revertir esta 
situación. 
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La larga espera 
de La Esperanza

En marzo de 2022, más de 500 po-
bladores de la comunidad La Esperanza, 
de Guayos, fueron beneficiados con un 
movimiento constructivo y de reparación 
de instituciones sociales que hizo posi-
ble la reanimación del poblado, como 
parte del programa de transformación 
de barrios en situación de vulnerabilidad 
que tiene lugar en Sancti Spíritus.

De allá a la fecha no ha llovido tanto; 
solo han pasado dos años y el deterioro 
de algunas instalaciones de servicios 
públicos, cuyos problemas habían sido 
resueltos, es evidente. Así lo refiere en su 
misiva a Escambray Jacinto Gutiérrez Car-
ballido, vecino del asentamiento y en aquel 
entonces delegado de esa circunscripción.

“En el momento de la reanima-
ción quedó pendiente en la tienda un 
pedazo del mostrador que se llevó a 
pulir a Cabaiguán, pues la dirección del 
Gobierno en la provincia indicó que se 
arrancara el mismo porque no estaba 
bien y aún esa porción del mostrador 
está en espera. Al mismo tiempo, se 
asignó a la bodega una pesa digital que 
tampoco tiene uso.

“A todo esto se une que en el Círculo 
Social se instaló un cable con el objetivo 
de que el local contara con servicio de 
corriente de 200 voltios y fue retirado 
por la Empresa Eléctrica; y en el parque 
infantil que se construyó, una de las 
hamacas y el tiovivo permanecen rotos”.

El remitente refiere, además, que 
todo lo anterior lo comunicó a la presi-
denta del Gobierno en el municipio de 
Cabaiguán, así como al Vicegobernador 
de la provincia y hasta ahora no se han 
resuelto los problemas.

REANIMAR Y PRESERVAR

Si bien las acciones planificadas en 
aras de mejorar la calidad de vida de 
quienes habitan en barrios y bateyes 
continúan y han sido para bien, no es 
menos cierto que debe ser una máxima 
inviolable del programa cuidar y mante-
ner lo logrado.

Con la imagen de La Esperanza el 
tiempo ha hecho lo suyo y también la 
desidia de muchos para que el pequeño 
parque recreativo, ahora rodeado de 
hierba, solo mantenga en pie los colum-
pios y una desvencijada hamaca; que 
el Círculo Social haya perdido atractivo 
y la bodega, más allá de la escasez de 
productos, tampoco exhiba trazas de un 
arreglo perdurable.

 “Ahora tenemos rajaduras en los 
marcos de puertas y ventanas con el 
peligro de que en un momento se derrum-
be completamente el mostrador, que ya 
está agrietado y no tiene soporte debido 
a la falta de ese pedazo, y también han 
influido las explosiones de la cantera 
cercana”, explica Yusleidya Portieles, la 
dependienta. 

Dentro de la espaciosa tienda, en-
tre sacos y mercancías, aguarda una 
balanza digital que nunca se usó, un 
instrumento de pesaje que ojalá tuvieran 
el resto de las bodegas. A todo ello se 
suma que tampoco presta servicio a los 
vecinos la telefonía pública del lugar.

RESPUESTAS A LARGO PLAZO

Marianela Valdés López, delegada 
de la circunscripción y presidenta del 

Consejo Popular La Esperanza, es del cri-
terio de que nadie desea que el esfuerzo 
precedente, en el que se involucraron 
muchos, se vaya a pique por la apatía de 
algunos, aunque admite que son asuntos 
que llevan tiempo y algunos pudieron 
resolverse.

“Ciertamente, el pedazo de mostrador 
quedó pendiente desde la reanimación a 
inicios de 2022, el administrador de la 
bodega ha hecho las reclamaciones per-
tinentes. Cuando se llevó a pulir se partió. 
Al respecto la respuesta de Comercio es 
que sí lo van a traer y que la tardanza se 
debe a la falta de recursos”, asegura Ma-
rianela, lo que confirmó también el director 
de la entidad en ese municipio.

“En cuanto a la pesa digital, está sin 
certificar porque lleva un presupuesto, el 
municipio hizo las coordinaciones, pero 
no se ha podido concretar ya que están 
aplazadas también las calibraciones de 
esos instrumentos en varias unidades 
comerciales. Mientras, el teléfono público 
está pendiente de una reparación ya que 
no da tono para las llamadas.

“Lo del parque infantil compete a todos, 
los propios niños con su uso han ido rom-
piendo los medios y ya la Empresa de Ma-
terias Primas los arregló en una ocasión, 
ahora no tienen el cable para el columpio 
y para reparar el tiovivo, la entidad tiene 
las varillas para soldar, pero se requiere 
de un trabajo conjunto con la comunidad, 
de la disposición de varios hombres para 
moverlo, de modo que el problema es 
soluble con un llamado a la participación 
de los pobladores, más que a la crítica”,  
apunta la presidenta del Consejo Popular.

¿No existe alguna otra vía para reparar 
el mostrador? ¿No han podido los poblado-
res aunar fuerzas para chapear el parque 
y al menos reparar el columpio roto? ¿Qué 
tiempo se necesita para darle utilidad a 
una pesa que es nueva? 

Muchas veces lo ha expresado el 
Presidente cubano Miguel Díaz-Canel Ber-
múdez: “Es precisamente el trabajo en los 
barrios donde encontramos una expresión 
de ese concepto de resistencia creativa 
que hemos defendido”; y es ahí también 
donde se puede aportar más para que no 
se pierda la confianza en organizaciones 
que se preocupan y ocupan de lo material, 
pero no son nada sin el apoyo de muchos 
para solucionar las problemáticas sociales 
que restan y tiene como reto permanente 
aunar todas las vías en la búsqueda de 
las soluciones para hacer sostenibles las 
mejoras.

Se trata, además, de lo que le toca a 
los responsables y decisores, de concen-
trar recursos y fuerzas en acciones cons-
tructivas y de mantenimiento, no dejar 
actividades a medias; es convocar, sumar 
y entusiasmar a los vecinos que al final 
son, además, los más beneficiados, los 
verdaderos protagonistas de los cambios y 
quienes pueden hacerlos más duraderos. 
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CARTAS DE LOS LECTORES
a cargo de Carmen rodríguez pentón

Sancti Spíritus retoma el 
cultivo de arroz no especia-
lizado, una modalidad que 
en otros años demostró po-
tencialidades agrícolas en el 
territorio, mientras en el actual 
contexto de limitaciones y bajo 
nivel productivo del cereal des-
de la técnica intensiva, se vuel-
ve una alternativa para paliar la 
demanda del grano en función 
del autoabastecimiento local.

Luego de llegar a niveles 
apreciables de siembra y pro-
ducción, el llamado arroz popu-
lar fue una buena práctica aban-
donada a finales de la década 
anterior, sobre todo cuando el 
cereal tuvo un periodo de cierta 
estabilidad en los mercados, a 
precios entonces razonables; 
nada que ver con el momento 
actual, en que la libra se cotiza 
en la calle, cuando aparece, a 
más de 200 pesos y nadie sabe 
hasta dónde puede subir.

Eduardo Jiménez Calzada, 
jefe del departamento agrícola 
en la Delegación Provincial de la 
Agricultura, explicó a Escambray 
que en tal escenario se aboga 
por acudir de nuevo a esta mo-
dalidad, asentada en el laboreo 
manual en pequeños espacios 
y menos dependiente de los 
insumos y la maquinaria.

Trascendió que el rescate 
del arroz popular parte de 
recuperar productores con ex-
periencia en el cultivo, algunos 
vinculados directamente a la 
propia arrocera de La Sierpe 
que tributarían la producción al 
balance nacional del cereal, en 
tanto en los demás municipios 
esa distribución formará parte 

del autoabastecimiento territo-
rial, destacó Jiménez Calzada.

Señaló el especialista que 
para ir al rescate de esta moda-
lidad de cultivo se buscó como 
referencia el universo de produc-
tores que tenía Sancti Spíritus en 
el 2016, año en que se contabi-
lizó la siembra de unas 15 000 
hectáreas. “Son productores 
con experiencia en el manejo 
del cultivo y ya tenemos más de 
1 000 en todos los municipios 
de la provincia involucrados en 
el programa con el compromiso 
de sembrar más de 2 000 hec-
táreas”, detalló Jiménez Calzada.

La forma de distribución 
y los precios del arroz que se 
produzca por esta vía serán 
según acuerde el Comité de 
Concertación de Precios del 
Gobierno en cada territorio, 
precisó la propia fuente.

La Empresa Agroindustrial de 
Granos Sur del Jíbaro —entidad 
especializada en la producción 
del cereal de forma extensiva— 
dirige el programa, un movimien-

to retomado en la provincia hace 
más de un semestre y que lleva 
a la par también el fomento de 
bancos de semillas y la capacita-
ción de los productores.

Gerardo Alfonso Rubí, 
especialista del programa 
de arroz popular en Sancti 
Spíritus, precisó que no se 
trata de que esta producción 
no lleve insumos, “es que 
como se siembran pequeñas 
áreas, los productores lo pue-
den atender mejor, realizan 
un grupo de actividades que 
no puede hacer la arrocera 
en extensiones grandes, acu-
den a labores manuales, a 
la técnica del trasplante; es 
un cultivo para el autoabas-
tecimiento de las familias y 
que ellas contribuyan a las 
ventas en los mercados y 
las ferias, que es lo que es-
tamos pretendiendo en esta 
fase, al igual que retomar los 
bancos de semillas para darle 
continuidad a la plantación e 
incorporar más productores”.

Sancti Spíritus retoma 
el cultivo de arroz popular

Tras el reinicio de la producción de asfalto 
caliente en la planta que procesa este material 
en Sancti Spíritus, la brigada especializada en 
ese tipo de labores comenzó la pavimentación 
de algunas vías de interés en el territorio.

En declaraciones a Escambray Jesús Pérez 
Sánchez, jefe de Pavimentación en la Unidad 
Empresarial de Base No. 2 Obras de Ingeniería, 
perteneciente a la Empresa de Construcción y 
Montaje de la provincia, dijo que, debido a la 
intermitencia del fluido eléctrico, lo primero que 
fabricaron fue asfalto frío y con este iniciaron el 
trabajo de bacheo en las calles Carlos Roloff y 
Céspedes, de la cabecera provincial.

Luego retomaron la producción de asfalto 
caliente y, con este, la reparación de algunas 
vías importantes como las aledañas a la zona 
industrial de Sancti Spíritus, por donde transita 
un mayor número de vehículos pesados.

“Los planes para esa área contemplan 
extender la capa asfáltica desde la línea del 
ferrocarril, por la Circunvalante, hasta el Hospital 
del Sida —aclara Pérez Sánchez—, acciones que 
primeramente incluyen un manto de resane, para 
después colocar la llamada carpeta o capa de ro-
damiento en la vía, como también se le conoce”.

Entre los pronósticos de esta producción 
figura, además, el resane en la zona conocida 
como Viento Negro, en la ciudad del Yayabo, la 
salida hacia la Autopista Nacional, por el barrio 
del Perico, en Cabaiguán, así como la terminación 
de los viales internos en la Refinería Sergio Soto.

El directivo puntualizó que en el mes de 
marzo se colocaron unas 40 toneladas de as-
falto frío en calles de Sancti Spíritus y 104 en el 
municipio de Yaguajay y ahora se trabaja con el 
asfalto caliente, material que hasta el momento 
sobrepasa las 200 toneladas, en tanto acotó 
que en la planta existen los áridos y el líquido 
asfáltico necesarios para realizar la mezcla.

Añadió, igualmente, que ante la difícil si-
tuación energética y en aras de avanzar en la 
producción de asfalto caliente, la planta puso 
en práctica una innovación que permite, cuando 
falte el fluido eléctrico, utilizar un compresor de 
martillo de los empleados para romper pavimen-
tos, al cual le realizaron algunas adecuaciones 
mecánicas, para aprovechar su combustión

“Esto nos da una cobertura de producción 
para seguir fabricando la mezcla asfáltica duran-
te unas cuatro horas, hasta que se restablezca 
la electricidad, de esta forma logramos obtener 
alrededor de 80 toneladas diarias del material, 
cifra que, de no existir afectaciones, podría 
hasta triplicarse”, explica Pérez Sánchez. 

Reinician producción de asfalto
el cultivo de arroz no especializado se asienta en el laboreo manual. 

Foto: Vicente Brito
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Enrique Ojito Linares
 y Yosdany Morejón Ortega

Una y otra vez se frotó las manos: había 
encontrado el mítico vellocino de oro. Para 
hallarlo, no pasó prueba alguna, como sí 
debió vencerlas el héroe griego Jasón. Ni gi-
gantes de seis brazos ni acantilados ni toros 
inmensos que echaban fuego por la boca; no 
lideró, mucho menos, una expedición hasta 
la costa del mar Negro.

A aquel especialista B en Gestión Econó-
mica, de la Dirección Contable y Financiera 
perteneciente a la Empresa de Campismo Po-
pular Sancti Spíritus, se la pusieron fácil para 
que desfalcara 7 968 669.50 pesos. Todo 
o casi todo lo localizó en una simple gaveta, 
en un simple buró: usuarios, contraseñas, 
claves, tarjetas de Telebanca escaneadas, 
firmas electrónicas…

Con esas llaves maestras a mano, operó 
las cuentas (corriente, de inversiones y de in-
termediación financiera) en moneda nacional 
de dicha entidad, del Ministerio del Turismo 
(Mintur), en el servicio Virtual Bandec, un sis-
tema de conexión remota banco-cliente que 
permite realizar variadas operaciones desde 
la oficina u otro lugar mediante Internet o la 
Intranet cubana, sin necesidad de presentar-
se en la sucursal correspondiente del Banco 
de Crédito y Comercio (Bandec).

Pero tanto fue el cántaro a… las cuentas 
de la empresa espirituana con el propósito 
de transferir cuantiosas sumas de dinero a 
la suya que las sistemáticas operaciones 
promovieron la sospecha. El hallazgo, bochor-
noso; la alerta tomó su curso acostumbrado. 
Era el 24 de mayo del 2023.

Denuncia por medio, agentes de la Policía 
Nacional Revolucionaria acudieron tres días 
después al domicilio de residencia del ciuda-
dano en Trinidad y le incautaron los artículos 
adquiridos con la millonaria cifra malversada. 
Hasta tres cadenas de oro, con medallas de 
Santa Bárbara, incluyó el decomiso.

Concluido el expediente de fase prepa-
ratoria por la Unidad Especializada de los 
Delitos contra la Seguridad del Estado, del 
Ministerio del Interior aquí, se radicó la causa 
188/2023 ante la Sala Primera de lo Penal, 
del Tribunal Provincial Popular (TPP), cuyo 
juicio oral, público y ejemplarizante seguido 
contra el especialista B en Gestión Econó-
mica sesionó el 30 de noviembre pasado.

MODUS OPERANDI AL DESCUBIERTO

— ¿Cómo usted se llama?, pregunta 

cuando el control interno
 se fue de campismo

las violaciones de las normas, el exceso de confianza y la irresponsabilidad de directivos le sirvieron una millonaria suma de 
dinero en bandeja de plata a un especialista de la empresa de campismo popular Sancti Spíritus, condenado a 18 años de 
privación de libertad

la jueza al testigo.
— Oscar Ramón Rodríguez Socarrás.
Breves acotaciones de rigor. Toma la pala-

bra el director de Inspección y Control Interno 
del Grupo Empresarial Campismo Popular, 
quien interviene en condición de perito. Él 
y su equipo obraron con la diligencia que le 
asistía al célebre detective Hércules Poirot, 
personaje de la notable Agatha Christie. El 
testigo responde cada interrogante; detalla, 
precisa. Conoce perfectamente los resulta-
dos de la auditoría ejecutada a la Empresa 
de Campismo Popular Sancti Spíritus, cuyo 
informe escudriñaron los jueces.

Por lo expuesto documentalmente, el 
encartado actuó como dueño y señor de 
las cuentas de la entidad en la plataforma 
Virtual Bandec. Eran minas de billetes. De 
septiembre del 2022 a mayo del 2023, trans-
firió efectivo a su cuenta personal hasta en 
cuatro ocasiones en un mes. 

A 86 556.50 pesos ascendió la primera 
operación fraudulenta, ejecutada el 15 de 
septiembre del 2022, y a 100 000, la última, 
el 11 de mayo del año siguiente; ese mes 
sumó 200 000 pesos, el de menor cuantía 
desfalcada en todo el período, mientras ene-
ro del 2023 notificó 1 650 000, la mayor cifra 
malversada por el implicado durante 30 días.

Para enmascarar su actuar, Rodríguez 
Socarrás explica que, luego de efectuar las 

operaciones en el sistema Virtual Bandec, 
el enjuiciado editaba de nuevo los estados 
de cuenta y eliminaba así las transferencias 
a su tarjeta magnética; para ello empleaba 
un convertidor del documento confeccionado 
en PDF a Word.

Mientras tanto, ¿dónde estaba la contra-
partida, tan elemental en cualquier organiza-
ción económica? ¿A dónde habían ido a parar 
las normas del sistema de control interno en 
esta entidad del Mintur?

DESCONTROL, TERRENO FÉRTIL

Más de una violación le sirvió el dinero 
en bandeja de plata al encartado. En agosto 
del 2022, cuando cesó temporalmente en 
su labor, primero debido a un certificado 
médico y, posteriormente, a una licencia de 
maternidad, la entonces directora del área 
Contable y Financiera no cambió ni usuario 
ni clave en Virtual Bandec.

— ¿Dónde usted dejó su tarjeta de te-
lebanca escaneada y su contraseña al salir 
de certificado médico?, indagan en el juicio.

—En el departamento.
La testigo añadió que, al incorporarse a 

trabajar a la empresa, ya se encontraban allí 
escaneadas las tarjetas del director general 
y del director adjunto. Allí también las halló 
el encausado, quien transitó por la Dirección 
Contable y Financiera como parte de una 
capacitación desde agosto y durante septiem-
bre del 2022, con el objetivo de ocupar una 
plaza de especialista en dicha área; cargo 
desempeñado oficialmente a partir del 11 
de octubre del propio año.

Durante esa etapa inicial, asumió vo-
luntariamente todo lo relacionado con los 
mecanismos legales de la directora contable 
y financiera. Si bien es cierto que en septiem-
bre aún no estaba nombrado para ejercer 
como especialista en Gestión Económica, 
realizó los cierres contables de la empresa.

Desde esa fecha, el encartado fue la 
única persona en operar la plataforma elec-
trónica de Bandec y les negó a sus colegas 
el acceso a la computadora donde él labo-
raba; testificaron dos especialistas del área 
Contable y Financiera. Incluso, cuando una 
de ellas le pidió que le enseñara el manejo 
del sistema virtual bancario —por si él se 
ausentara en cierto momento—, el implicado 

le espetó un “No” rotundo.
Los autorizados a operar el sistema eran 

el director general, el director adjunto y la 
directora del área Contable y Financiera, se-
gún el contrato del servicio de Virtual Bandec 
con la Empresa de Campismo Popular Sancti 
Spíritus; documento no actualizado, al aco-
gerse esta última funcionaria a un certificado 
médico, lo que constituyó una transgresión 
evidente del control interno, permitida por 
los directivos.

Inobjetablemente, para malversar el enjui-
ciado encontró caldo de cultivo, además, en 
el desconocimiento que poseían el director 
general y el adjunto sobre cómo funciona el 
Virtual Bandec. Verdad admitida por ellos. No 
fue la única: en cierta ocasión, especialistas 
del área Contable y Financiera les solicitaron 
las tarjetas de Telebanca, luego escaneadas. 
En el juicio oral y público, ambos reconocieron 
que permanecían al margen del uso dado a 
estas por quienes trabajaban allí.

IMPUNIDAD CERO

A partir de los hechos probados y del 
análisis de las pruebas practicadas en el 
acto del juicio oral, la Sala Primera de lo Penal 
del TPP condenó a 18 años de privación de 
libertad al especialista B en Gestión Econó-
mica de la Empresa de Campismo Popular, 
por ser autor de un delito de falsificación 
de documentos bancarios o de comercio de 
carácter continuado, como medio o fin para 
cometer una malversación.

Como sanción accesoria, el tribunal le 
aplicó el comiso de la voluminosa cantidad de 
los bienes que le fueron ocupados, obtenidos 
con el dinero malversado, que transfería vía 
electrónica a cuentas en moneda nacional 
a favor de terceras personas para la adqui-
sición de estos en el mercado informal, a 
saber: televisor de pantalla plana (55 pulga-
das), refrigerador, nevera, dos motorinas…

El acusado, quien admitió su responsa-
bilidad en los hechos desde la fase investi-
gativa, está obligado, asimismo, a reparar 
el daño material ocasionado a la empresa 
espirituana, en la suma de 7 968 669.50 
pesos.

Esta sentencia todavía no es firme, pues 
el condenado, de 26 años de edad, interpuso 
recurso de casación ante el Tribunal Supremo 
Popular, según fuentes oficiales.

Durante el proceso de investigación, les 
fueron aplicadas multas penales administrati-
vas a cinco personas de la empresa: director 
general, director adjunto, directora contable 
y financiera, jefa de Recursos Humanos y 
un especialista de esta última área, por el 
incumplimiento del deber de preservar bienes 
en la entidad; lo cual le despejó el camino al 
sancionado para su actuar corrupto.

Dicho sea de paso, apenas comenzó a 
tomar cuerpo la malversación, la empresa 
dejó de contar con liquidez monetaria, vital 
para saldar sus deudas con los proveedores y 
pagar utilidades a los trabajadores, quienes, 
por ende, se sintieron el impacto del delito 
en sus bolsillos.

REACCIÓN EN CADENA

Una vez detectado el hecho, el Grupo Em-
presarial Campismo Popular envió un directi-
vo de otra provincia a la entidad espirituana, 
hasta que Héctor Morales Betancourt, 
director entonces de Operaciones y Calidad, 
asumió —también provisionalmente— la di-
rección general desde septiembre del propio 
2023 a febrero pasado.

a cinco directivos y funcionarios de la oficina central de la empresa les fueron aplicadas multas 
penales administrativas. /Foto: Vicente Brito

MODUS OPERANDI

Utilizando el sistema de conexión remota 
banco-cliente operó las cuentas

Empresa Provincial 
Campismo Popular 

Sancti Spíritus

Transferencias de dinero de las 
cuentas en CUP de la empre-
sa a la cuenta personal del 
acusado

Transferencias de efectivo 
de la cuenta del imputado 
a cuentas de terceras 
personas
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Sabía muy bien en el momen-
to preciso de elegir la carrera de 
Medicina, pero no imaginó que 
sería uno de los más brillantes 
ortopédicos de la provincia y 
posiblemente del país. 

Fue hace más de medio siglo 
cuando el pequeño Ángel Poza 
Gutiérrez, allá por una finca de 
Jatibonico, recibió huesos hu-
manos a través de un amigo de 
su padre.

Aquel infante transformó el 
extraño (y para algunos macabro) 
regalo en el presente donde se 
acumulaba toda la curiosidad 
del niño y, día tras día, apelando 
a su buena memoria y a la cul-
tura media de aquel campesino 
devenido maestro, memorizó 
enrevesados nombres óseos en 
español y en latín.

“La Medicina no habría lle-
gado a mi vida de ninguna otra 
manera. Soy de procedencia 
campesina y en mi familia no 
había nadie que fuera médico. 
Aquel gesto curioso sembró 
en mí las ganas de conocer el 
interior del cuerpo humano”, 
comenta el especialista.

Era de esperarse: una vez 
terminados sus estudios de ba-
chiller, matriculó la profesión por 
la que los romanos veneraron a 
Esculapio y cursó sus primeros 
cinco años en Villa Clara, hasta 
que ofertaron especialidades 
directas de Medicina Interna y 
Ortopedia.

“A mí cualquiera de las dos 
me gustaba, pero me decidí por 
la segunda por dos razones fun-
damentales. Primero, me cautivó 
desde las rotaciones y, segundo, 
puede que, por mi origen, siem-
pre me incliné por resolver pro-
blemas con mis manos. El clínico 
maneja grandes volúmenes de 
información, pero generalmente 
no opera ni realiza intervención 
manual”.

Culminó esta etapa en el 
año 1986 y fue a trabajar en 
un hospitalito de Yaguajay. Allá 
hizo su postgrado. “La experien-
cia —describe— fue singular 
porque cuando estás en una 
instalación grande no ganas 
en independencia. Siempre hay 
algún especialista que te apoya, 
te asiste, te protege y te guía, 
pero cuando estás solo tienes 
que tomar decisiones difíciles y 
sin consultar.

“Y tienes que ser osado y 
tener determinación: hay pade-
cimientos que no existen en los 
libros y con los cuales, para sal-
var al paciente, hay que jugarse 
el pellejo”.

Hace uso del dilema taoísta 
del eterno aprendiz y diserta 
sobre cómo la Medicina es un 
proceso de aprendizaje que no 
culmina cuando se recibe un 
papel opalino que te habilita 
como doctor.

“No es blanco y negro, sino 
que, cada día, con la consulta 
constante de las fuentes y la 
experiencia acumulada por tra-

tar centenares y centenares de 
casos, es que se llega a ser un 
mejor especialista. ¡Ah!, y de 
aprender de todos los que tra-
bajan contigo”.

Durante casi medio siglo con-
sagrado al oficio de sanar, Poza 
asistió a cinco misiones interna-
cionalistas. Estuvo en Angola, en 
1992; en Sudáfrica, en 1996; en 
Yemen, en 2004, en Namibia, en 
2012 y recientemente en Catar, 
en 2018. Todos  esos países con 
diferentes grados de desarrollo 
y de los que obtuvo distintas 
lecciones.

“En los menos avanzados 
conoces todas las miserias de 
la vida, enfermedades que solo 
verás en los libros, como la po-
liomielitis, erradicada en Cuba 
desde hace décadas, o la tuber-
culosis ósea, que comienza en los 
pulmones y luego, al no tratarse, 
migra al sistema esquelético”.

Como quien vive la experien-
cia de nuevo, amarga de tragar 
por demás, revisita con su pala-
bra cada una de esas calles que 
define como lo más triste del 
mundo, pues vio desde personas 
reptando hasta brazos y pies 
atrofiados. También aprendió 
mucho del sufrimiento humano 
y de lo vergonzoso que se torna 
un sistema sanitario cuando su 
base, sus medios y su fin son 
todos para comercializar con la 
salud ajena.

“En estos tiempos, Cuba vive 
carencias que propician este tipo 
de comportamientos: hay perso-
nas que te venden medicinas o 
incluso una prótesis de cadera 
sin el menor remordimiento. 
Nosotros ni estamos educados 
ni preparados para ello.

“Los países desarrollados 
también son una escuela. El 
inglés que hablo lo aprendí en 
Sudáfrica, por ejemplo. Además, 
cuando un médico cubano, acos-
tumbrado a hacer magia con 
poco, conoce equipos y tecnolo-
gías nuevas, gana en experien-
cia, habilidades, conocimientos 
y amplía su arsenal”.

A su modo de ver, la suya es 
una de las especialidades que 
más agradece un paciente. El or-
topédico se encarga de atender 
lesiones del sistema osteomioar-
ticular, ya sean traumáticas o por 
otras causas y, generalmente, en 
personas jóvenes, quienes se 

encuentran limitadas por algu-
na dolencia para hacer su vida 
normal. Cuando se es capaz de 
restituir la salud, confiesa, se lle-
ga a establecer una relación que 
trasciende la de médico-paciente 
para tornarse, en ocasiones, en 
una profunda amistad. 

“Pongamos el ejemplo de una 
operación de cadera. Si se hace 
un recambio parcial cuando un 
viejito se parte la cadera, solo se 
sustituye el componente femo-
ral. Quitas la cabeza fracturada 
del fémur y dentro del canal del 
hueso pones un vástago y una 
cabeza metálicos.

“Las prótesis totales se 
colocan en casos de desgaste 
de la articulación del fémur con 
la pelvis. Al hacer el recambio 
protésico y la artroplastia tienes 
que sustituir la cabeza, raspar 
el acetábulo y poner un compo-
nente metálico y plástico que lo 
recubre por dentro o solo plástico 
cuando es cementada. A estos 
pacientes (muestra una sonrisa 
franca) se los devuelve a la vida”.

Ahora que se retira, ¿qué 
mensaje le envía a su equipo?

“Llevar humanidad y senci-
llez. Recordar ese precepto de la 
medicina que explica: si puedes 
curar, cura; si no puedes, alivia 
y si no puedes, al menos no 
hagas daño. Comprender que 
nuestro oficio es un sacrificio, 
un sacerdocio que tenemos que 
sentir. Y formar bien a los jóve-
nes: enseñar lo que se sabe es 

la única forma de ser inmortal”.

HABLAN LOS ALUMNOS

Cuando Tom Michel Gómez 
Ávila, especialista en MGI-Or-
topedia en el Hospital General 
Provincial Camilo Cienfuegos, 
habla de su maestro no puede 
evitar emocionarse. A uno se le 
remueve el corazón al ver a aquel 
hombrón de casi dos metros 
amarrando lágrimas cada vez 
que lo menciona, como Hércules 
sosteniendo al león.

“Comencé la residencia en el 
2010 y, quizá por un castigo de la 
vida o por cuestiones de carácter, 
tuve la dicha de permanecer en 
el team de Ángel Poza durante un 
año. Como profesor es un tanto 
estricto, pero como ser humano 
es alguien muy justo. Siempre se 
encuentra dispuesto a enseñar y 
a ayudar. Si volviera a ser orto-
pédico, me gustaría estar en su 
grupo de nuevo”, confiesa.

¿Cuáles considera que han 
sido sus contiendas más difí-
ciles?

“Hemos afrontado cirugías 
muy complejas, pero lo más 
difícil, sin lugar a dudas, ha sido 
ganarme el respeto de este 
gran hombre. Al menos, en mi 
opinión, no hay intervención, por 
compleja que parezca, más difícil 
que eso”.

Un mensaje…
“Puede estar tranquilo. Trata-

remos de hacer todo como nos 
ha enseñado”.

Ángel Poza Gutiérrez: estrella de la Ortopedia
este médico espirituano ha sentado cátedra en la especialidad y ha extendido sus saberes a 
otros sitios del mundo

 “a algunos pacientes los devuelves, literalmente, a la vida”, sentencia el doctor. /Foto: José Lázaro Peña

Ángel poza ha cumplido diversas misiones internacionalistas en varios 
países, entre ellos catar. /Foto: Cortesía del entrevistado

Para dar una vuelta de página al ma-
yúsculo descontrol económico y adminis-
trativo, la nueva dirección de la empresa 
estableció un gardeo diario a sus estados 
de cuenta, en coordinación con la sucur-
sal correspondiente de Bandec, significa 
Morales Betancourt. A la par, se salió al 
encuentro de los proveedores habituales 
para esclarecer las cuantías de las deu-
das, reconocidas por estos, cercanas a 
los 2 millones de pesos por aquel tiempo.

—Vamos a revisar, aseguraba la direc-
ción provisional de la entidad en cada puerta 
que tocaba.

Gracias al aporte de expertos contrata-
dos a través de la Asociación Nacional de 
Economistas y Contadores de Cuba y a un 
crédito otorgado por Bandec en noviembre 
último, entre otras acciones, retornaron la 
salud financiera y el pago de utilidades a los 
trabajadores en el 2023 en la entidad, donde 
fueron aplicadas varias medidas disciplina-
rias, entre estas, la separación definitiva de 
la entidad y del sector.

Otro escollo debió encararse con urgencia 
en aquel momento, hoy no resuelto de for-
ma total: el déficit de la fuerza laboral en la 
Oficina Central, que llegó a 12 personas en 
secciones claves como Recursos Humanos, 
Auditoría, Comercial, así como en la Contable 
y Financiera; en ascuas, estuvo literalmente 
esta, al quedarse solo con dos especialistas, 
de ocho previstos en la plantilla, asevera el 
director de Operaciones y Calidad.

—Héctor, desde el punto de vista ético, 
¿qué dejó este hecho de corrupción al interior 
de la empresa?

—Cuando se da un hecho de este tipo, 
los trabajadores dejan de confiar en la di-
rección.

— ¿Y ya confían?
—Hoy los trabajadores confían en la 

actual dirección. Por eso, echaron para ade-
lante, y la muestra está en los 80 millones 
de pesos ingresados en el 2023. La empresa 
ya tiene vida.

Confianza no debe traducirse en exceso 
de confianza, como el que manifestó la 
antigua dirección de la entidad hacia el 
encartado y que le facilitó a este manejar, 
a diestra y siniestra, las cuentas de la 
empresa en el servicio Virtual Bandec. La 
confianza hacia el otro debe construirse, 
ante todo, desde el respeto de las funcio-
nes de cada quien, más aún en materia de 
contabilidad y finanzas.

Sobre ello, en Cuba todo está escrito en 
piedra. La Resolución No. 60/11, de la Contra-
loría General de la República, debe ser almo-
hada permanente tanto para directivos como 
para trabajadores. De otro modo, el control 
interno —como el ejemplo de marras— se va 
de campismo, desafortunadamente.

Total de dinero transferido por 
meses de las cuentas de la 

empresa a la cuenta personal 
del sancionado

AÑO 2022 

AÑO 2023 

TOTAL

7 968 669.50 CUP

840 000.00 CUP

200 000.00 CUP

Septiembre

Octubre

Noviembre

Diciembre

897 113.00 CUP

792 556.50 CUP

749 000.00 CUP

Enero

Febrero

Marzo

Abril

Mayo

1 650 000.00 CUP

420 000.00 CUP

1 480 000.00 CUP

940 000.00 CUP



Texto y foto: Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)

Ser bibliotecaria es más que prestar libritos
con 35 años de labor, Belkis marisol rodríguez, trabajadora de la Biblioteca provincial rubén martínez villena, mereció el 
premio nacional maría teresa Freyre de andrade por su contribución al procesamiento, preservación y divulgación del patrimonio 
bibliográfico, así como a la promoción de la lectura 

Su historia laboral no tuvo inicio de novela 
de Corín Tellado. Luego, ha protagonizado 
una trama de 35 años donde, como en la 
vida, hay altas y bajas. Quizá sea esa la 
confirmación de que solo así los vínculos del 
amor se hacen indestructibles.

“Empecé en la biblioteca de la institución 
educativa Bernardo Arias, de la ciudad de 
Sancti Spíritus. Me fui enamorando poco 
a poco de ese mundo no solo por las par-
ticularidades de la profesión, sino por las 
relaciones con los estudiantes. Ahí conocí 

una decena de creadores de las manifestaciones de música y artes visuales ingresaron oficialmente a la filial de la asociación 
Hermanos Saíz

Una fuerza valiosa, no solo 
por el número sino por el talento 
artístico, recibió la filial espirituana 
de la Asociación Hermanos Saíz 
(AHS) al darles la bienvenida oficial 
a nueve jóvenes.

“Ha sido muy saludable el 
ingreso de este grupo —opina 
Lil Laura Castillo, presidenta 
provincial de la organización—. 
Hablamos de músicos y artistas 
visuales, todos con una carrera 
que va en ascenso. Como en el 
resto del país, las filiales de la 
AHS están deprimidas y resulta 
una urgencia llegar a los centros 
estudiantiles y a todos los lu-
gares donde estén jóvenes con 
resultados. 

“Tenemos que acercarlos cada 
día más a nuestra Casa con pro-
puestas que sean atractivas para 
que se sientan identificados y mo-

a una de las bibliotecarias que más me han 
inspirado, Felicia Pérez Moya, quien, pasado 
un tiempo, me trajo para la Biblioteca Provin-
cial Rubén Martínez Villena”, cuenta a modo 
de sinopsis Belkis Marisol Rodríguez, una 
de sus especialistas más experimentadas y 
reconocidas por diferentes premios.

En la casona ecléctica, que resguarda una 
colección diversa y bien conservada, bebió 
de los saberes de otro de sus referentes: 
Marta Picart, la matriarca de la bibliotecología 
espirituana.

“Ella fue mi vecina por mucho tiempo, 
así que no resultó difícil aprender. Tanto 
Marta como Felicia han sido quienes más 

han influido en mi crecimiento profesional, 
personal y espiritual”.

Su estreno en la institución, ubicada 
frente al parque Serafín Sánchez Valdivia, 
fue en la Sala de Literatura. Allí aprendió de 
autores y títulos, de atención a los públicos, 
de clasificaciones y de procesos técnicos.

“La bibliotecaria no es eso que el imagi-
nario colectivo ha construido de generación 
en generación. Muchas personas piensan 
que permanecemos horas y horas detrás 
de un buró, listas a prestar libritos, pero 
nuestra profesión va mucho más allá. Exige 
de mucha preparación, conocimientos, acti-
tud, aptitud, dedicación y el deseo de servir 
a los públicos para satisfacer siempre sus 
necesidades”.

Esas máximas no las supo a la veloci-
dad de un chasquido de dedos. Tropiezos, 
lecturas y manos sobre sus hombros con 
consejos salvadores hicieron que Belkis 
creciera entre libros.

“Nunca he pensado en dejar esta labor 
porque me apasiona, me da vida, fuerzas. 
Siempre lo he hecho y disfruto mucho que 
desde nuestra profesión también podamos 
contribuir a la preparación y desarrollo de 
todo el gremio de la provincia”.

De hecho, desde hace años se le en-
cuentra en el área metodológica de la Rubén 
Martínez Villena, donde se orienta y fomenta 
la superación constante de los colectivos de 
las 29 bibliotecas públicas de Sancti Spíritus.

“Resulta muy placentero que como 
profesionales logremos involucrarnos en el 
desarrollo social y cultural de cada territorio. 
Pero para ello debemos estar actualizados 
y en consonancia con los procesos de infor-
mación. Desde ese departamento coloco 
mi granito de arena en el desempeño de 
cada una de esas bibliotecas municipales y 
sucursales para que se conviertan en centros 
neurálgicos de la comunidad”.

Asumir esa responsabilidad con total con-
ciencia le otorgó a Belkis Marisol Rodríguez 
el Premio Nacional María Teresa Freyre de 
Andrade, lauro que confieren la Asociación 
Cubana de Bibliotecarios (Ascubi) y la Socie-

dad Cubana de Ciencias de la Información 
a quienes se destaquen por su apego a los 
principios éticos de ambas asociaciones y 
contribuyan al procesamiento, preservación 
y divulgación del patrimonio bibliográfico, así 
como a la promoción de la lectura.

“Al conocer la noticia sentí un gran orgullo 
y satisfacción porque la Ascubi entrega este 
premio por resultados concretos en el trabajo 
y ahí, además de llegar el estímulo para se-
guir, está el reconocimiento a mi pasión. Se 
suma a otros que conservo con igual orgullo y 
alegría, como el Sello Conmemorativo Antonio 
Bachiller y Morales”.

Su currículo también se ensancha con 
la presencia de varios títulos: técnica de 
nivel medio en Bibliotecología, licenciada 
en Español y Literatura y máster en Cien-
cias de la Educación; otras evidencias de 
su consagración.

“No pocas veces me han preguntado cuál 
es la razón por la que he permanecido por 
tantos años en la Biblioteca Provincial y mi 
única respuesta es: por el amor. Para nadie es 
secreto que en otros centros hay fluctuación, 
sobre todo en busca de salarios más atracti-
vos; sin embargo, los colectivos bibliotecarios 
de Sancti Spíritus se mantienen estables y la 
explicación no la encuentro sino en la pasión 
que le ponemos a esta labor”.

¿Cuál es el mayor reto de la biblioteco-
logía en siglo XXI?

Estamos involucradas en un proyecto 
de informatización de todos los procesos 
de nuestra institución, tal y como sucedió 
en la Biblioteca Municipal de Fomento. Para 
ello, necesitamos de tecnología, en un pri-
mer paso. Pero, luego, preparación de todo 
nuestro personal para brindar esos servi-
cios que por su propia naturaleza son más 
rápidos y de mayor alcance. Son bibliotecas 
del pueblo, por ley nos corresponde estar 
a la vanguardia y el llamado es construir 
una sociedad informatizada. Como profe-
sionales no podemos quedarnos de brazos 
cruzados para cumplir con nuestra misión de 
servidores públicos en consonancia con las 
exigencias de nuestro momento histórico.

Arte joven espirituano se cobija en casa
tivados a ingresar. Fue ese uno de 
los temas de nuestro más reciente 
Consejo Nacional, celebrado en 
Pinar del Río”.

Precisamente, el 4 de abril, 
día de fiesta en Cuba por conme-
morarse los aniversarios 62 de 
la Unión de Jóvenes Comunistas 
y el 63 de la Organización de 
Pioneros José Martí, respectiva-
mente, la Casa del Joven Creador 
abrió las puer tas a la nueva 
membresía.

“Siempre he querido formar 
parte de la AHS porque, además 
de aglutinar a quienes defienden 
lo mejor de nuestras manifestacio-
nes artísticas, en la organización 
se protege y defiende la creación”, 
expresó Dianelys Gómez Valdivia, 
quien mantiene vínculos con el 
resto de los asociados desde hace 
tiempo por integrar el Taller de 

Artes Gráficas de Sancti Spíritus.
Precisamente, en ese espacio 

se preparó la exposición Con aro-
mas de mujer, que le dio color a la 
cita de recibimiento.

“Es la cuarta edición de esta 
muestra. Está compuesta por una 
decena de obras nacidas de manos 
femeninas, en su mayoría jóvenes 
como las espirituanas Lenna Blan-
co y Yarianna Pérez, la mexicana 
Lala Trewick y la sagüera Mabel 
Alfonso”, acotó Gómez Valdivia, 
quien también figura entre las ar-
tistas incluidas.

La inauguración de Con aro-
mas de mujer se amenizó con la 
música del quinteto Cuerdas del 
Alma, un proyecto de guitarras ya 
perteneciente a la AHS, que en 
poco tiempo ha demostrado la 
valía del joven talento artístico de 
Sancti Spíritus. 

además de trabajar directamente con los públicos, esta espirituana disfruta la labor metodológica 
con los colectivos de las bibliotecas públicas.

dianelys Gómez valdivia, integrante del taller de artes Gráficas de Sancti Spíritus, 
forma parte de la membresía de la aHS espirituana. /Foto: Cortesía de la entrevistada



Elsa Ramos Ramírez

(E. R. R.)

el equipo precisa ganar más confianza y pensar que sí puede. /Foto: Osvaldo  Gutiérrez

lisbet rozó la clasificación, tras quedar en el quinto 
puesto del rifle de tres posiciones a 50 metros. 
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Aunque lo rozó de cerca, la espirituana Lisbet 
Hernández no pudo concretar su sueño olímpico 
de llegar a París en las primeras jornadas del XIV 
Campeonato de las Américas de Rifle y Pistola 
de Buenos Aires 2024, que concluye el próximo 
lunes en Argentina.

Hernández ancló dos puestos detrás del 
podio, o sea, en el quinto lugar en la final del 
rifle de tres posiciones a 50 metros al totalizar 
419.5 puntos, sumados los disparos de cinco 
rondas, resultado lejano de las medallistas del 
evento: la estadounidense Sagen Maddalena 
(460.5), la brasileña Geovana Meyer (455.9) y 
la canadiense Shanon Westlake (443.2).

Hasta esa instancia llegó cuando logró ubi-
carse séptima en la fase clasificatoria, donde 
concluyó con 576 puntos.

El resto de los cubanos que intervienen en la 
lid tampoco habían podido conquistar su boleto 
a París en ninguna de las dos armas —el rifle 
y la pistola— pasadas las primeras jornadas 
del torneo en el que compiten con el mismo 
objetivo cerca de 170 tiradores de 21 países 
del continente. 

Para lograr el boleto hay que tirar a ganar, 
pues se otorga uno en cada uno de los ocho 
eventos individuales y solo se corre a los siguien-
tes lugares del podio si el ganador ya lo posee. 

El único tirador cubano que ya tiene su 
puesto asegurado para la cita francesa es el 
doble medallista y campeón olímpico de Londres 
2012 Leuris Pupo.

Pero con ese saldo no cerraron las opciones 
para Lisbet ni para el resto. Al momento del cie-
rre de esta información, la espirituana competía 
en el rifle de aire a 10 metros. Este sábado lo 
harán los equipos mixtos.

Más que con la fuerza de sus 
brazos, Alejandro Escobar le dio 
con la de la vergüenza y hasta con 
el corazón. Se había ponchado el 
turno anterior en similares circuns-
tancias: bases llenas. Le pegó con 
desquite y la pelota se elevó más 
allá de las cercas con un grand 
slam que fue no solo un símbolo 
la tarde del pasado martes.

Entonces hizo un gesto 
fuerte, incorrecto, que le salió 
también del alma del joven que 
es y del pelotero que ha senti-
do en sus huesos el peso del 
slump y de las críticas, a veces 
despiadadas, de la gente. Su 
equipo ganó y cortó la mala 
racha y su cuadrangular, conec-
tado a mitad de juego, adquirió 
otras dimensiones.

“Primero quiero disculparme 
por el gesto, pero estaba muy con-
tento porque me demostré a mí 
y a las personas que no confían 
en mí que sí podía y es el primer 
cuadrangular con bases llenas de 
mi carrera. Además, en el turno 
anterior me habían ponchado con 
lanzamientos en rectas y como 
que me sentí derrotado, pero mis 
compañeros me hablaron y me 
preparé para ese lanzamiento, 
me lo tiraron y ese fue el que 
conecté…Es verdad que las 
derrotas seguidas predisponen, 
pero vamos a salir de esta”.

 Cortada la mala racha, que-
dan sus secuelas, que se bo-
rrarán o no, en dependencia de 
cómo lo enfrente un equipo que 
cayó en el seno de una hoguera 
pública de cuestionamientos. 
Escambray le abre sus páginas 
para responder preguntas o cri-
terios que como responsables 
solo pueden asumir.

Con un foco rojo en su mala 
defensa —el peor de los depar-
tamentos dentro del conjunto— 
Lázaro Fernández, el capitán, 
asume la parte que le toca entre 
los protagonistas esenciales: 
“No te puedo decir que lo de la 
defensa sea el terreno porque es 
una justificación de mediocres, 

se han cometido errores bobos 
por cosas que uno no piensa, 
pero entrenamos todos los días 
y lo tenemos que resolver. Y, 
por otro lado, pasamos por un 
mal momento, las cosas no nos 
estaban saliendo bien del todo, 
conexiones que salían de frente 
en los mejores momentos. No 
puedo decir que no hayamos 
tenido problemas con la comba-
tividad, hubo dos subseries que 
no éramos los del año pasado 
que corríamos para todos lados, 
nos tirábamos en las bases, y 
eso nos faltó con Villa Clara y 
Ciego, no estábamos jugando 
exactos a la pelota, pero vamos 
a salir adelante”.

¿Por dónde se le han abierto 
los orificios a la defensa? Héctor 
Huelga y Rafael Muñoz tienen 
sus propias explicaciones.

“Hicimos un trabajo bastante 
serio con la defensa, ha sido 
uno de los años en que más la 
hemos trabajado, son errores 
que ocurren, algunos sobre 
lances fáciles o se han hecho 
tiros innecesarios; puede que a 
veces falte concentración, habla-
mos con ellos y vamos a seguir 
trabajando”, señala el primero.

“No voy a justificar nada, la 
defensa está pésima, al igual 
que la ofensiva y el pitcheo, es 
un bache del equipo y no se ve 
en forma deportiva, no hay niveles 
de rendimiento estables. Hicimos 
buena preparación, pero a lo me-
jor no fue la idónea, estamos en 
el inicio y hay que ir corrigiendo 
errores”, apunta el segundo.

Al frente de la preparación 
física, Daniel Zerquera García 
no busca argumentos en los 
entrenamientos. “Si miramos 
las estadísticas, el equipo está 
bateando lo que planificamos 
en la fase precompetencia: 
entre 270-290, no creo que 
sea problema de preparación. 
Que ha existido a veces mala 
selección de los lanzamientos 
es verdad, que no ha llegado el 
batazo a la hora buena o no hay 
concentración en un momento 
dado, también. Puede que el 
estado de ansiedad por la can-

tidad de errores dé al traste con 
el resultado, pero la disposición 
es buena, hemos tenido mala 
suerte con algunas conexiones 
de frente, pudiera ser que nos 
falten jugadas, pero somos un 
equipo sumamente lento y para 
hacer cualquiera de ellas hay 
que pensarlo dos veces”.

Desde el box la respuesta 
no ha sido eficiente, algo que 
a Freddy Mario Rodríguez le ha 
sorprendido “por la preparación 
que tuvimos. La subserie frente 
a Ciego fue crítica, creo que 
equivocamos la localización del 
pitcheo en zona de strike. En 
muchos casos nos batearon 
mucho en conteo favorable, 
lanzamientos para definir no los 
tirábamos con la calidad que se 
debía y se quedaban en la zona 
de contacto de los bateadores 
y nos conectaban con facilidad. 
Les insistimos en que hay que 
estar calmado, a veces no es 
tirar tanto strike, el éxito del lan-
zador es saber lanzar en bola, 
confundir al bateador; es mente 
fría, corazón ardiente, pero nos 
mantenemos ocupados en la 
preparación que es lo que nos 
va a hacer salir del bache”.

Como sucede cada vez que 
ocurre un slump de este tipo, 
todas las miradas y las voces 
apuntan a la psicología. Carlos 
Hernández, quien a última hora 
asumió casi de emergente tras 
una preparación que transitó sin 
esta especialidad, mira desde 
dentro y desde fuera.

“No creo que tengan proble-
mas psicológicos, el colectivo 
de entrenadores tiene mucho 
dominio sobre esos componen-
tes a desarrollar en un juego. 
Culturalmente hace rato nuestro 
equipo tiene su manera de ser, 
nos enfocamos en ese juego de 
equipo que a veces sale y a ve-
ces no. En ocasiones somos un 
poco inhibidos y falta excitación 
para salir a combatir. No creo 
que estén desmotivados, las 
nueve derrotas influyen no solo 
en los atletas, sino también en 
los entrenadores y tenemos que 
hacer de tripas corazón y darle 

ánimo a todo el mundo. Incluso 
en las victorias hay altibajos y se 
pueden hacer muchas lecturas 
negativas que hay que trabajar. 
No es que haya que estar aplau-
diendo constantemente, puede 
influir, pero es estar enfocado, 
es que cada cual sepa qué debe 
hacer en el momento que toca; 
confíen en nosotros”.

En el cráter del volcán, Láza-
ro Martínez evita, como puede, 
la erupción. Mientras intenta 
responder el sinfín de cuestio-
namientos que le caen encima: 
“Es un cuento que ha faltado 
mano dura, pregúntele a los mu-
chachos qué pasa con los que 
se desvían, sucede que ese es 
mi temperamento, pero conmigo 
no hay jueguitos. Tampoco hay 
problemas internos, invito a la 
población a que venga y converse 
con los muchachos y el cuerpo 
de dirección, y si hay problemas, 
como dicen, entrego la batuta 
ahora mismo. Esta es una fami-
lia, solo que cuando las cosas 
salen bien ganan los jugadores 
y cuando salen mal perdieron 
Lázaro Martínez y el resto de la di-
rección… Nos ha dolido la cabeza 
en todos estos días porque no es 
fácil; cuando ellos fallan se dan 
contra la pared porque se quiere 
salir del mal momento”.

Las derrotas pesan, pero 
no deciden… aún. Las victorias 
más recientes alivian y ayudan a 
calmar los ánimos, pero el volcán 
sigue lanzando lava: “Estas nos 
vienen bien y por ahí se puede 
empezar a ganar, el campeona-
to es fuerte, para siete u ocho 
equipos está parejo, por tanto, 
tenemos que seguir viendo los 
detalles. Como les digo a los 
entrenadores, hay que tener 
buena cara, darle ánimo a quien 
lo hace bien y más a quien lo 
hace mal.  Lo otro es no perder 
la confianza y pensar que sí se 
puede. Hay que andar más uni-
dos porque el dolor es de todos, 
ellos están conscientes de que 
tienen una tarea que cumplir, que 
es estar entre los ocho primeros 
del país. Hasta que no se acabe 
el campeonato estamos vivos”.

los Gallos se defienden
el equipo comienza a despertar tras un slump que lo ha llevado a los últimos puestos de la 
tabla de posiciones. no hay problemas internos, no ha faltado trabajo ni mano dura, asegura 
el director lázaro martínez

Últimos disparos 
en la diana 

de París
la espirituana lisbet Hernández 
no logró acceder al boleto en las 
primeras jornadas del campeo-
nato de las américas de rifle y 
pistola de Buenos aires 2024, 
pero aún mantiene esperanzas
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GENTE NUESTRA

Enrique Ojito Linares

Ilumina, ilumina con luz propia; no como 
la Luna, que alumbra y crece, más o menos, 
según los caprichos del Sol y la Tierra. Al 
tabaco le sabe un mundo. Al tabaco torcido, 
quise decir. Asida al pantalón de su padre, 
Luis Rodríguez, entró por primera vez a la 
fábrica Bauzá, un inmenso caserón, cobija-
do de tejas árabes, a metros del Paseo de 
Cabaiguán.

Y mientras en la cocina de la tabaquería, 
el papá sofreía los frijoles negros con cebolla 
y ají, que quedaban de rechupete —comenta-
ban luego los torcedores—, la niña se llegaba 
a las galeras. Allí le bailaban los ojos al ver 
cómo las manos diligentes de mujeres y 
hombres convertían aquellas hojas carmeli-
tosas en tabacos, “parejitos, parejitos”. A la 
muchacha, la mataba la curiosidad.

quina; lo certifica esta mujer de 66 años, 
quien con anterioridad, mientras asumió las 
funciones de jefa de brigada, también exigía 
como ahora.

“Hay que saber trabajar con el tabaquero. 
Toda una vida he exigido, pero lo he hecho 
explicándole, diciéndole: Pipo, esto se hace 
así. De Pipo y todo —refiere con acento 
distendido—. Uno le dice: Fíjate bien, tienes 
mal pasada la capa, o tienes que doblar más 
las hojas.

“Al tabaquero hay que tratarlo con ca-
riño —insiste—; ver si tiene una situación 
personal, o es problema de la materia prima; 
porque algo está claro: si no vendemos con 
calidad, no tenemos resultados, no tenemos 
utilidades”.

—¿Y a usted cómo le quedaron los pri-
meros tabacos?

—Parecían monos. Feos, horribles.
Al borde del medio siglo de su iniciación 

como torcedora en la Bauzá, los periodistas 
la desafían.   

—Demuéstrenos lo que Irenio le enseñó.
Con la decencia de la maestra tabaque-

ra, Maritza le pide a una de sus colegas 
que le ceda, por unos minutos, el taburete 
de cuero de vaca, de cuero durísimo, que 
ha resistido miles de sentadas. Delante, 
la chaveta, la máquina y el casquillo para 
darle el acabado al tabaco. “El gorrito”, 
especifica ella.

Como si impartiera una clase magistral, 
explica: “Cogemos el capote y le sacamos 
la vena; después comenzamos a doblar la 
hoja”. Ilustra ese paso. Otro más. Y en un 
dos por tres, termina el habano.  

Maritza fabrica algunos. Una bicoca para 
quien logró torcer hasta 250 en una jornada. 
Eran épocas de maratones, de extensas 
madrugadas con la chaveta en la mano. Al 
país le urgían las exportaciones de habanos; 
al tabaquero, los CUC —pasados de moda 
hoy— en su billetera.

En ese tiempo, esta cabaiguanense es-
taba embarazada. Hasta los siete meses de 
gestación, permaneció en su puesto habitual. 
“Me sentaba para atrás, y los compañeros 
que trabajaban a mi lado me ayudaban con 
la prensa”, rememora.

Primero nació Oderay; luego, Dudley. Más 

tarde, los cuatro nietos. A todos quisiera 
tenerlos bajo la saya; sin embargo, querer 
no se traduce automáticamente en poder. A 
Dudley lo tenía muy cerca. Vivía al fondo de 
su casa; ahora, lo sabe lejos: en Valencia, 
España. Antes, en Cuba el hijo era panadero; 
hoy, en la península ibérica sigue en el oficio, 
dichosamente. También existe, por suerte, 
WhatsApp.

Móvil de por medio, las distancias geográ-
ficas se evaporan; las del alma, difícilmente. 
“Los extrañamos mucho”. Maritza habla en 
plural, en alusión implícita a su esposo. 
Asegura que es maravilloso. “Más te vale”, 
le acotaría él, si estuviera oyéndola.

“Para yo cumplir con mi trabajo —que no 
es obligado, pues estoy jubilada— él me hace 
todas las cosas de la casa: el almuerzo, la 
comida. Cuando llego, tengo la cabeza des-
pejada. Él cocina buenísimo; claro, si digo 

Vivo y muero dentro de la fábrica
de la mano de su padre cocinero, maritza rodríguez valdivia entró por primera vez a la entonces fábrica de tabaco Bauzá, de 
cabaiguán, una de las más emblemáticas de su tipo en cuba, y allí echó sus raíces laborales

lo contrario, no me cocina más. A él hay que 
darle una medalla por la resistencia que ha 
tenido conmigo”. Ella suelta la risa. Y no es 
una risa inventada.

—¿A qué hora usted viene para la fá-
brica?

—A las cinco y treinta ya estoy aquí; 
recuerden que el ojo del amo engorda el 
caballo. Cuando me muera, la gente dice que 
me van a velar ahí, en el sitial de la fábrica. 
Vivo y muero dentro de esta fábrica.

A veces, son casi las seis de la tarde y 
no se ha ido de regreso a casa. “Se está 
haciendo el proceso de quemar una capa, 
y soy la encargada de sacarle la vena. Con 
esa capa se hacen los tabacos oscuros, de 
mucho valor para la empresa y el país”.

Con el diálogo a punto de mate, indaga-
mos acerca de su rol como secretaria general 
de la sección sindical, y le damos en la vena 
del gusto.

“El sindicato es la contrapartida de la 
administración, que no hace nada sin contar 
con el sindicato. Yo soy un dedo, y cuando 
me plantean un problema, por ejemplo, so-
bre el comedor, le voy para arriba; trato de 
resolverlo, antes de que el trabajador salga 
dañado. Eso es una tradición vieja aquí y 
nadie la va a romper.

“El micrófono (alude al audio local) no 
se abre sin el autorizo del sindicato. Cuando 
entramos de las vacaciones —como ustedes 
vieron hoy—, damos la bienvenida; los cum-
pleaños de los trabajadores no se pasan por 
alto. Atendemos a los jubilados, y los que 
tienen una situación económica difícil, los 
asumimos en nuestro comedor”.

A leguas se ve que Maritza Rodríguez 
Valdivia no es de las que siembran el bien 
en espera de cosechar gratitudes o recono-
cimientos. “No trabajo para que me den una 
medalla”. Esa filosofía de la vida la heredó de 
su madre María, quien hizo de todo en una 
escogida de tabaco: despalillaba, rezagaba, 
apartaba...

—Por cierto, Maritza, ¿usted fuma?
—No, ¡qué va!; aunque, este olor a tabaco 

de la fábrica es un perfume para mí.

Pocos dudarían por qué cuando Maritza 
Rodríguez Valdivia espigó y escuchó hablar en 
1975 de que Irenio, una cátedra en el mundo 
de torcer tabaco, impartiría un curso, movió 
cielo y tierra. Al saberse en la lista de las 75 
aspirantes a torcedoras, respiró. Lo acota sin 
exageración. Tenía 18 años. Y aunque nadie 
le había leído las cartas, a ella le asaltaba 
una certeza: su destino no era permanecer 
encerrada las 24 horas del día entre las 
cuatro paredes de la casa.

—Mi sangre no es para estar quieta en 
un lugar.

Lo advirtieron los reporteros de Escam-
bray a escasos minutos de iniciada la plática 
en la oficina donde llevan la vida y milagro de 
las producciones y la economía de la Empre-
sa Filial Alfredo López Brito, conocida como 
Bauzá, cuyos ingresos financieros vinieron de 
menos a más durante el pasado año.

Cuando el diálogo con Maritza no había 
rebasado quizá, la media hora, seguimos sus 
pasos hasta el salón climatizado, donde los 
tabaqueros fabricaban los puros esa maña-
na. Desde hace rato no les tiraba un vistazo 
a los 63 torcedores a su cargo. En su actual 
condición de jefa de Torcido, al final del día 
la dirección de la entidad le pedirá cuentas 
por la calidad, producción y disciplina de los 
trabajadores de la galera. 

—¿Usted es extremista?
—No soy extremista. Ser extremista no 

da resultado. No recuerdo la primera persona 
que me haya mirado atravesá.

A la brava, ni siquiera se llega a la es-

Hay que saber trabajar 
con el tabaquero. Toda una 
vida he exigido, pero lo he 
hecho explicándole, dicién-
dole: Pipo, esto se hace así. 
De Pipo y todo —refiere con 
acento distendido—. Uno le 
dice: Fíjate bien, tienes mal 
pasada la capa, o tienes 
que doblar más las hojas

maritza: “no trabajo para que me den una medalla”. /Fotos: Arelys García

esta torcedora llegó a fabricar hasta 250 tabacos en un día. 


